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萊坊  
 
執行董事  
陳致馨先生  

 
 
列席秘書  ：  總議會秘書 (1)4 

薛鳳鳴女士  
 
 
列席職員  ：  助理秘書長 1 

吳文華女士  
 
議會秘書 (1)2 
朱漢儒先生  
 
議會事務助理 (1)7 
蕭靜娟女士  

 
 
經辦人／部門  
 

I 西九龍文娛藝術區核心文化藝術設施諮詢委員會建

議報告書  
(WKCD-398號文件 —— 政府當局提供的關於 "西九龍

文娛藝術區核心文化藝術設

施諮詢委員會建議報告書 "的
文件 ) 

 
  小組委員會察悉在會議席上提交的下列文件  —— 
 

(a) 李永達議員於 2007年 10月 2日的來函，當中

載列政府當局須以書面作回應的質詢清單

(WKCD-407號文件 )；及  
 
(b) 立法會秘書處擬備的 "小組委員會第 I及 II

期研究報告的建議及諮詢委員會的建議對

照表 "(WKCD-408號文件 )。  
 
(會後補註：上述文件已在 2007年 10月 10日隨立

法會CB(1)26/07-08號文件送交委員參閱。 ) 
 
2.  小組委員會進行商議工作 (會議過程索引載於

附錄 )。  
 
3.  主席表示，按照委員在 2007年 9月 12日上次會議

上提出的要求，小組委員會舉行是次會議，是為了與政

府當局繼續討論西九龍文娛藝術區核心文化藝術設施諮

詢委員會建議報告書 (下稱 "建議報告書 ")。  
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撥款安排  
 
4.  李永達議員強調由公眾及立法會妥善監察西九

管理局的重要性。與其提供為數 190億元的一筆過撥款，

支付西九文化區發展計劃的資本成本，李議員建議立法

會可分階段批出該筆撥款，確保西九管理局具問責性。

吳靄儀議員及劉秀成議員認同這項意見。雖然石禮謙議

員同意西九管理局應為其工作向公眾及立法會問責，但

他認為一次過批出撥款可保證有足夠資金支付西九文化

區發展計劃的資本成本，令西九管理局可進行長遠規劃。 
 
5.  民政事務局局長告知委員，在制定西九管理局

的賦權法例後，政府當局會向立法會申請所需撥款。在

當局向財務委員會提交有關申請時，議員將有充分機會

討論撥款安排的細節。  
 
西九管理局  
 
6.  委員支持早日成立西九管理局，但特別請當局注

意應讓議員有足夠時間審議有關的條例草案。鑒於西九管

理局具備重要職能，委員對於西九管理局的成員組合，以

及其成員如何從相關界別甄選出來表示關注。在此方面，

何俊仁議員建議當局可考慮參考香港藝術發展局 (下稱

"藝發局 ")的做法，由有關的文化藝術界提名管理局部分

成員，或從民意代表選出代表擔任管理局部分成員。  
 
7.  吳靄儀議員建議，政府當局應就西九管理局提

出白紙條例草案，以便諮詢公眾及立法會進行討論。與

此同時，當局可成立一個臨時機構，負責必要的籌備工

作。民政事務局局長在回應時表示，若公眾就西九文化

區發展計劃的未來路向達成共識，政府當局擬在正在舉

行的公眾參與活動完結後，提交西九管理局的賦權法

例。若有關的條例草案未能在今屆立法會任期結束前通

過，政府當局會考慮就西九文化區成立臨時機構的方案。 
 
軟件發展  
 
8.  委員對於香港的文化軟件發展未能追上西九文

化區的硬件發展表示關注。郭家麒議員強調，西九管理

局應在其周年預算中撥出部分款項進行軟件發展，這點

十分重要。  
 
9.  民政事務局副秘書長 (3)在回應時表示，政府當

局每年已撥出約 25億元，透過康樂及文化事務署、藝發

局和香港演藝學院等各個部門／機構，就軟件發展推出

一系列措施。政府當局會考慮在這個範疇分配更多資

源，配合西九文化區發展計劃。  



經辦人／部門  
 

 5

 
10.  周梁淑怡議員詢問立法會適宜在哪個場合跟進

軟件發展的事宜，以及關於改變現有公共文化藝術設施

的管理手法的建議。民政事務局局長在回應時建議政府

當局向民政事務委員會簡介該等事宜的最新進展。 

 

Museum Plus 
 
11.  委員就 Museum Plus(下稱 "M+")表達了不同意

見。劉秀成議員支持有關概念，李永達議員及郭家麒議

員則關注到，4個擬議主題到底能否迎合公眾需要，以及

鑒於落實有關主題需要龐大的資本成本，加上成本回報

率低，長遠而言是否切實可行。民政事務局副秘書長 (3)
表示，博物館小組是在經過廣泛的公眾諮詢後提出M+的
概念。M+是一個強調民間積極參與的創新構思。要成功

落實M+，必須進行周詳的規劃。該概念沒有固定框架，

而當局須根據博物館館長的專門知識、現今的國際潮

流，以及參觀者和專家的反應，在發展的過程中繼續重

新研究有關主題的內容。  
 
政府當局須以書面回應的委員提出的質詢及要求的資料  
 

政府當局 12.  委員要求政府當局就下列事項提供書面回應：

 
(a) 政府當局為推行西九文化區發展計劃所編

定的各項工作時間表，尤其是制定法例以

成立西九管理局的工作及城市規劃工作的

時間表。  
 
(b) 政府當局曾於會議席上表示，並無計劃設立

一個高層次機構以負責處理香港的文化藝

術發展事宜。委員要求政府當局解釋若缺乏

這樣的架構負責就文化藝術發展進行策略

性規劃及統籌各政策局／部門及相關團體

在這方面的工作，當局如何能達至把香港發

展為文化之都這個長遠的文化藝術願景。  
 
(c) 政府當局曾於會議席上表示，西九文化區

發展計劃的擬議財務安排並無計及為配合

西九文化區發展計劃而進行的培育藝術人

才、社區藝術教育及培訓文化藝術設施的

管理和市場推廣專才等方面工作所需的撥

款，但政府會在其正常制訂財政預算的程

序內顧及該等用途所需的撥款。委員要求

政府當局提供詳細資料，說明現行及日後

的制訂財政預算安排。  
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(d)  私營機構及民間個別人士擁有豐富的藝術

及文物藏品。委員要求政府當局研究在西

九文化區發展計劃展開之前，策動這方面

的資源，向民間推廣藝術及文物欣賞。  
  
(e)  提供其他地方在文化藝術發展方面的撥款

模式。政府在制訂本地文化藝術團體撥款

政策及西九文化區財務安排時，在多大程

度上可參考該等地方的做法。  
  
(f)  倘西九管理局在發展／營運西九文化區內

文化藝術設施方面陷入財政困難，政府會

採 取 甚 麼 措 施 或 容 許 管 理 局 採 取 甚 麼 措

施。  
 
(g) 西九文化區城市規劃程序的詳細資料，特

別是當局將於何時及如何制訂總綱發展藍

圖，以及公眾在甚麼階段能有機會參與規

劃程序的詳細資料。  
 
(h) 政府如何把西九文化區內的文化藝術設施

及其整體規劃與鄰近地區全面融合，藉以

在 區 內 及 其 鄰 近 範 圍 培 養 合 適 的 文 化 氣

氛。  
 
(i)  提供教育局就中小學的藝術教育的成效所

進行的調查研究的詳細資料，以及說明有

關的研究結果與其他相類地方的情況的比

較如何。  
 
(j)  諮詢委員會及政府為何並無按小組委員會

的建議設立諮詢委員會，藉以為現時正在

進行的公眾參與活動及日後西九文化區的

實施及營運工作，進行有系統的公眾諮詢。 
 
(會後補註：上述清單已作修訂，加入委員在會

後要求的其他資料，並於 2007年 10月 8日送交政

府 當 局 作 書 面 回 應 。 已 獲 確 認 的 整 份 清 單

(WKCD-409號文件 )已在 2007年 10月 10日隨立

法會CB(1)26/07-08號文件送交委員參閱。 ) 
 
13.  委員察悉，小組委員會編定於 2007年 10月 9日及

23日舉行的隨後兩次會議，會用來聽取公眾人士對建議

報告書的意見。 
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II 其他事項  
 
14.  會議於下午 12時 45分結束。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 1 
2007年 12月 12日  



 
附錄  

 
西九龍文娛藝術區發展計劃小組委員會  

第三十三次會議過程  
 
日 期  ：  2007年 10月 3日 (星期三 ) 
時 間  ：上午 10時 45分  
地 點  ：  立法會大樓會議室A 
 

時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

000000 - 000255 
 

主席  序言  
 

 

000256 - 000533 
 

政府當局  
 

政府當局作簡介  
 

 

000534 - 001324 
 

李永達議員  
政府當局  
 

李議員建議，為確保立法會進

行妥善監察，立法會應分階段

向西九管理局批出撥款，支付

西 九 文 化 區 發 展 計 劃 的 資 本

成本。  
 
李 議 員 關 注 到 ， 就 Museum 
Plus(下稱 "M+")的入場人數作

出的預測可能太過樂觀，而為

了增加入場人數和收入， M+
可 能 需 要 舉 辦 一 些 偏 離 其 原

有目標的節目／活動。  
 
政府當局在回應時表示，議員

可 在 當 局 向 財 務 委 員 會 提 交

西 九 文 化 區 發 展 劃 的 撥 款 申

請時，就該項撥款的細節進行

討論。  
 
政府當局解釋， M+是一個經

過 由 下 而 上 的 商 議 過 程 得 出

的創新構思。海外的博物館館

長 及 專 家 對 該 項 建 議 評 價 甚

佳 。 若 公 眾 人 士 接 受 該 項 構

思，當局會在這段期間成立一

個臨時機構，在早期階段負責

必要的籌備工作。  
 

 

001325 - 002045 
 

吳靄儀議員  
政府當局  

吳議員認為  ⎯⎯  
 
a) 西九管理局應從速成立。為

此，政府當局可考慮就管理
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

局提出白紙條例草案；  
 
b) 鑒於西九管理局擁有廣泛

的權力和職能，當局必須清

楚劃分各項制衡措施；及  
 
c) 可成立一個臨時機構，在西

九管理局成立之前進行籌

備工作。  
 
政府當局在回應時表示，當局

擬 在 公 眾 參 與 活 動 完 結 後 提

交條例草案，以成立西九管理

局。若有關的條例草案未能在

今 屆 立 法 會 任 期 結 束 前 通

過，政府當局會考慮成立臨時

機構的方案。  
 

002046 - 002823 
 

郭家麒議員  
政府當局  
 

郭議員關注到，香港的文化軟

件 發 展 不 能 配 合 西 九 文 化 區

的硬件發展。  
  
郭議員對 M+可能會招致龐大

赤字表示關注，並詢問  當局

根 據 甚 麼 理 據 為 M+設 定 4個
擬議主題，以及質疑該等主題

可否回應公眾的需要。  
 
政府當局解釋如何選出 4個擬

議主題，並表示就該等主題而

言已擁有豐富的藏品。當局又

表示，該 4個擬議主題並不表

示是永久的，而是可隨時間轉

變。容許不同藝術形式之間互

相連繫和交流，以及有關界別

和社會人士高度參與，是 M+
其中一項主要特色。  
 

 

002824 - 003535 
 

劉秀成議員  
政府當局  

劉議員詢問，若土地收入結算

超出估計，政府當局會否據此

增 加 西 九 文 化 區 發 展 計 劃 的

撥款。  
 
劉議員認為，政府當局應立即
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

採取行動，加強文化軟件的發

展。  
 
政府當局回應表示  ⎯⎯  
 
a) 西九文化區文化藝術設施

的發展會與出售西九文化

區的土地分開處理；及  
 
b) 政府當局會透過現有渠道

加強軟件發展，並會進行人

力調查，全面評估文化藝術

人才的供求情況。  
 

003536 - 004237 
 

劉慧卿議員  
政府當局  
 
 

劉議員認為，若政府當局希望

有 關 的 賦 權 法 例 可 在 今 屆 立

法會任期結束前通過，便應早

日 提 供 關 於 西 九 管 理 局 的 詳

細資料，供小組委員會討論。

她 詢 問 有 關 的 條 例 草 案 會 在

何時提交立法會。  
 
劉 議 員 對 西 九 管 理 局 的 成 員

組合表示關注，並詢問其成員

會否由有關界別提名。  
 
政府當局解釋，西九文化區核

心 文 化 藝 術 設 施 諮 詢 委 員 會

建 議 報 告 書 ( 下 稱 " 建 議 報 告

書 ")已就西九管理局提出具體

建議，為草擬有關的賦權法例

提供了一個良好基礎。政府當

局 希 望 可 在 2007 年 年 底 之

前，向小組委員會簡介成立西

九 管 理 局 的 架 構 的 進 一 步 詳

情。  
 

 

004238 - 004948 
 

何俊仁議員  
政府當局  
 

何議員建議  ⎯⎯  
 
a) 西九管理局部分成員可由

有關的文化藝術界提名／

選出；及  
 
b) 政府當局應充分利用私營
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

機構及民間個別人士擁有

的豐富藝術和文物藏品，推

廣藝術和文物欣賞。  
 
何議員認為，西九文化區發展

計 劃 及 成 立 西 九 管 理 局 的 事

宜，需要與政府的文化政策、

文 化 軟 件 發 展 及 現 有 文 化 藝

術 場 地 在 日 後 的 安 排 一 併 考

慮。政府當局在提出西九管理

局的賦權法例時，應提供有關

的詳細資料。  
 
政府當局在回應時表示，當局

完 全 意 識 到 社 會 對 追 求 優 質

文化生活的期望越來越高，而

西 九 文 化 區 正 好 發 揮 催 化 作

用，而不會局限香港的文化藝

術發展。在草擬西九管理局的

賦權法例時，當局會以藝發局

等 其 他 現 行 法 定 公 共 機 構 作

為參考。  
 

004949 - 005352 
 

單仲偕議員  
政府當局  
 
 

單議員建議  ⎯⎯  
 
a) 西九文化區的表演場地和

博物館應納入先進的科技

元素，以提高吸引力；及  
 
b) 應提高科學館及太空館的

展品和節目的質素，以維持

該兩個地點的吸引力。  
 
政府當局解釋， M+會採用多

媒體及現代化的科技。科學館

已不時推出新的展覽，而太空

館亦有計劃提升館內設施。  
 

 

005353 - 010123 
 

陳婉嫻議員  
政府當局  
 

陳議員關注  ⎯⎯  
 
a) 西九文化區不同土地用途

的布局；  
 
b) 西九文化區可如何活化西
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

九龍的舊區；及  
 
c) 成立西九管理局的時間。  
 
政府當局解釋，在公眾參與活

動完結後，城市規劃委員會會

修 訂 西 南 九 龍 分 區 計 劃 大 綱

草圖，加入西九文化區的規劃

參數。當局繼而會就經修訂的

分區計劃大綱草圖，進行法定

城市規劃程序。日後的西九管

理 局 將 負 責 擬 備 西 九 文 化 區

的總綱發展藍圖，供城市規劃

委員會審批。政府當局會審慎

研 究 西 九 文 化 區 會 如 何 幫 助

活化西九龍的舊區。制訂圖則

過 程 將 與 啟 德 規 劃 檢 討 的 經

驗相若。  
 

010124 - 011024 
 

石禮謙議員  
政府當局  
 

石 議 員 支 持 立 法 會 一 次 過 批

出西九管理局的撥款。  
 
石 議 員 詢 問 政 府 當 局 在 藝 術

教育方面有何配套措施。政府

當局在回應時解釋，藝術教育

及 創 意 是 新 高 中 課 程 所 要 求

的核心才能課程。自 2002年開

始，中國文學與文化已納入全

人 教 育 。 就 新 的 高 中 教 育 而

言，5%的上課時間會用來進行

藝術欣賞活動，而當局已為教

師提供適當訓練。根據教育局

進行的一項調查，在有關的中

小學生當中，大部分均回應表

示 他 們 曾 參 與 藝 術 欣 賞 活

動，並享受箇中過程。  
 

 

011025 - 011734 
 

陳鑑林議員  
政府當局  
GHK(香港 )有
限公司  
萊坊  

陳 議 員 關 注 到 若 西 九 管 理 局

陷入財政困難，政府當局或西

九管理局會採取甚麼措施。  
 
財 務 顧 問 解 釋 進 行 西 九 管 理

局 的 財 政 預 測 所 採 用 的 方 法

和假設。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

政府當局在回應時表示，在西

九 管 理 局 陷 入 財 政 困 難 的 情

況下，政府當局有責任與西九

管 理 局 研 究 如 何 處 理 所 涉 及

的財政困難。  
 

011735 - 012136 
 

田北俊議員  
政府當局  
GHK(香港 )有
限公司  
萊坊  

財 務 顧 問 在 回 應 田 議 員 的 詢

問時提供了住宅、酒店、零售

和 辦 公 室 發 展 項 目 的 每 平 方

米假設樓面價，以及零售設施

的每月平均租金的數字。  
 

 

012137 - 012929 
 

主席  
政府當局  
 

主席詢問下列事宜  ⎯⎯   
 
a) 分配資源進行軟件發展；及  
 
b) 在缺乏一個高層次的統籌

機構的情況下，西九文化區

可如何發揮催化作用，促成

香港實現長遠的文化藝術

願景。  
 
政 府 當 局 解 釋 其 現 時 就 軟 件

發展採取的措施，以及其有意

在 來 年 增 加 有 關 撥 款 加 強 這

方面的工作。  
  

 

012930 - 013559 
 

梁國雄議員  
政府當局  
 

梁議員認為  ⎯⎯  
 
a) 應公開委任西九管理局成

員的準則；  
 
b) 應就向文化藝術團體提供

資助訂明清晰的標準和指

引；及  
 
c) 海外國家的成功經驗，反映

了文化藝術發展是一個有

機過程，而設有便宜的地方

和工作室，對於匯聚文化藝

術人才以至逐步發展一個

有機的文化區至為重要。單

是提供表演場地對於提升

社會的文化內涵幫助不大。 
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

 
政府當局在回應時表示，各界

對 於 政 府 應 否 在 文 化 藝 術 發

展 方 面 擔 當 一 個 積 極 角 色 意

見分歧。當局在委任法定機構

成員方面有既定原則，而在草

擬 西 九 管 理 局 的 賦 權 法 例

時，機場管理局等現有機構採

用的機制可作為參考。  
 

013600 - 014527 
 

周梁淑怡議員

政府當局  
 

周 梁 淑 怡 議 員 詢 問 立 法 會 會

如何跟進軟件發展的事宜，以

及 各 項 改 善 現 有 文 化 藝 術 設

施的建議措施。  
 
政 府 當 局 會 列 舉 表 演 藝 術 委

員會及博物館委員會的建議。 
 
政 府 當 局 建 議 可 在 民 政 事 務

委 員 會 跟 進 周 梁 淑 怡 議 員 提

出的事宜。  
 

 

014528 - 015639 
 

李永達議員  
郭家麒議員  
吳靄儀議員  
政府當局  
陳婉嫻議員  
主席  
劉慧卿議員  
 

索取資料  
 

政 府 當 局 須

採 取 必 要 的

跟進行動  

015640 - 015836 
 

主席  
劉慧卿議員  
 

小 組 委 員 會 將 於 下 次 會 議 上

聽 取 各 界 對 建 議 報 告 書 的 意

見，以及哪些政府官員會出席

該次會議。  
 

 

 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 1 
2007年 12月 12日  


